

ANGELINO GARZON. Biografía

- Nacido en Guadalajara de Buga (Valle del Cauca), Colombia, el 29 de octubre de 1946 (76 años).
- Hijos: Jenny Varinia Garzón, Ángela Sofía Garzón, Nicolás Garzón
- Esposa: Monserrat Muñoz

Sus inicios

Hijo de una humilde vendedora de plaza de mercado, la señora Concepción. Es el pequeño de cuatro hermanos, María, Gonzalo y Gloria. A su padre no lo conoció, falleció cuando Angelino era un bebé. Su madre siempre llevó la responsabilidad familiar y de ella aprendió el amor al trabajo, al estudio y un sentido de rectitud y honestidad.

En un hogar pobre, Angelino asumió la responsabilidad del trabajo desde pequeño, vendía naranjas y periódicos en la calle y llevaba encargos del mercado puerta a puerta. La primaria la cursó en la escuela pública José María Villegas, de Buga, donde se apasionó por el fútbol y descubrió la facilidad que tenía para jugar de portero.

A comienzos de los años 60, doña Concepción decidió irse a vivir a Cali con sus tres hijos mayores, con el ánimo de mejorar su situación económica. Angelino prefirió quedarse en Buga, después, se estableció también en Cali, junto a su madre y hermanos, en el humilde barrio Meléndez. *“Era una especie de invasión y la casita apenas tenía lo justo”*, contaba su hermana Gloria. Se graduó como bachiller en el colegio Santa Librada, al tiempo que estudiaba para técnico electricista y trabajaba en el Club Campestre de golf, donde cargaba las bolsas de golf de los empresarios, políticos y personajes de la sociedad vallecaucana.

- A los 19 años, graduado como bachiller, Garzón entró a trabajar a la Siderúrgica del Pacífico (Sidelpa). Allí vivió su primera experiencia en una negociación laboral. A los pocos meses de haber aterrizado en la empresa, la asamblea lo eligió, por encima del presidente del sindicato, para que actuara como mediador en el trámite de un pliego de peticiones.
- Egresado, en 2002, en **Comunicación Social** por la **Universidad Jorge Tadeo Lozano** de Bogotá.

Trayectoria política y humana

- Gran parte de su vida la ha desempeñado como dirigente sindical. Fue fundador y **primer Secretario General** de la **Central Unitaria de Trabajadores (CUT)** en 1986.
- Es un defensor de los derechos humanos, de colectivos vulnerables y movimientos sociales en Colombia y se ha destacado como activista por los derechos de las personas con discapacidad.
- Fue vicepresidente del partido **Unión Patriótica** hasta 1990. Con el asesinato del senador y candidato presidencial de Unión Patriótica, Bernardo Jaramillo por grupos paramilitares de extrema derecha, en marzo de 1990. Angelino, decide sumarse a la iniciativa del M-19, que junto a otros movimientos constituyen la **Alianza Democrática M-19**, hasta 1994.
- En 1991, durante el mandato del presidente Gaviria y representando a la Alianza Democrática M-19, formó parte de la **Asamblea Nacional Constituyente** de Colombia (febrero 1991 – julio 1991), convocada para promulgar una nueva Constitución para el país, que reemplazó a la centenaria Constitución de 1886. Fue ponente de los derechos laborales de la carta magna, logrando que quedaran consignados los derechos fundamentales de asociación sindical, la negociación colectiva y la huelga, como los tres pilares, por los cuales había batallado como dirigente sindical. Igualmente fue clave en la defensa de temas cruciales en la Constituyente, como el artículo 22 que definió la paz como un derecho y un deber de obligatorio cumplimiento.
- En medio de la agudización del conflicto armado, durante el gobierno de Ernesto Samper, la Iglesia Católica, convoca a un grupo de personalidades para buscar caminos de paz y actuar como facilitadores de acuerdos. Angelino, quien en ese momento ha construido un discurso de reconciliación, genuino y profundo; participó (1995 - julio 2000) como miembro de la **Comisión de Conciliación Nacional de Colombia** para un acuerdo humanitario con las **FARC-EP**, junto - entre otros - a monseñor **Luis Augusto Castro**, Arzobispo de Tunja.

- Director del Programa de Naciones Unidas “Proyecto Tripartito” (1996 - 1997) para el desarrollo de las relaciones laborales entre gobiernos, empresarios y trabajadores.
- En el año 2000, formó parte de la Comisión Binacional de Colombia y Venezuela para tratar los temas fronterizos, áreas marítimas y migraciones.
- El 2 de febrero del 2000, su hija de 26 años **Jenny Varinia**, arquitecta de profesión, fue asesinada impunemente en el municipio de Chía; cuyo asesinato, a día de hoy, sigue sin esclarecerse. En honor de Jenny, estudiosa de materiales de construcción como la guadua y el bambú, se erigió en Bogotá, el **punto Jenny Garzón**, también conocido como el **punto** de **Guadua**. Este puente peatonal de 130 Tm de peso, 45 metros de longitud y 3 de ancho, es la estructura de guadua más grande del mundo.
- El 12 de julio de 2000 fue nombrado, por el presidente **Andrés Pastrana**, **ministro** de **Trabajo** y **Seguridad Social**. Rápidamente se convirtió en el ministro más popular del gabinete, y fue propuesto como candidato a la Presidencia de la república, pero declinó postularse.
- **Gobernador del Valle del Cauca** (Cali) (2004 – 2008). En las elecciones regionales de 2003 Garzón, sin pertenecer a ningún partido político, obtuvo - en primera vuelta - el 61 % de los votos, para la gobernación del Valle del Cauca, ganando al también exministro Carlos Holmes Trujillo.
- En junio de 2007, Angelino acompañó al presidente **Álvaro Uribe** a Washington D. C. para conseguir el apoyo del Congreso de EEUU en la aprobación del Tratado de Libre Comercio entre Colombia y Estados Unidos.
- El 26 de enero de 2009 Garzón, fue nombrado por el presidente Uribe, **embajador Permanente de Colombia ante las Naciones Unidas** en Ginebra, Suiza.

- En marzo de 2010 renunció, para ser la fórmula vicepresidencial con Juan Manuel Santos, ex ministro de Hacienda y compañero de Garzón en el gabinete del presidente Pastrana.
- **Vicepresidente de Colombia (2010–2014).** En 2010, en las elecciones presidenciales de Colombia, Angelino fue elegido vicepresidente de la república, formando tándem electoral con el presidente **Juan Manuel Santos**, tras lograr, en la primera vuelta el 46% de los sufragios emitidos y, el 20 de junio, en segunda vuelta el 69% de los votos válidos.
- En la Vicepresidencia de Colombia, Garzón se destacó como mediador en diferentes conflictos sociales como el paro cafetero, el paro agrario, los bloqueos en el Catatumbo, el paro de pilotos aéreos y negociaciones para los incrementos en el salario mínimo, entre otros.
- Siendo vicepresidente, fue candidato a la secretaria general de la **Organización Internacional del Trabajo (OIT)**, en el año 2012, quedando en el tercer puesto frente al inglés Guy Ryder y el francés Gilles de Robien, en la penúltima ronda de votaciones.
- El talón de Aquiles de Angelino ha sido, sin lugar a dudas, la salud. Dos días después de tomar posesión como vicepresidente de Colombia, fue intervenido de una enfermedad coronaria. Tras la cirugía, Garzón tuvo una rápida recuperación. Pero en junio de 2012 tuvo accidente cerebrovascular, por el que tuvo que ser intervenido de nuevo y del que se recuperó pronto, aunque le quedó un tanto limitada su movilidad. Estos hechos hicieron que no repitiera como vicepresidente en el segundo mandato de Santos. Mandato donde se consiguió sellar el acuerdo de paz con las FARC, por el que Santos obtuvo el premio Nobel de la Paz.
- El 28 de noviembre del 2018, Angelino Garzón fue nombrado, por el presidente Duque, embajador de Costa Rica. Cesó en el cargo en julio de 2022, con el fin del mandato de Duque.
- En la actualidad, es el promotor del proyecto "**Unidos en la Diferencia**". Se trata de una iniciativa que busca unir liderazgos políticos, sociales, sindicales y empresariales de diferentes visiones ideológicas, para hacer seguimiento a los

gobiernos locales, regionales y nacional y promover la reconciliación y la democracia poniendo fin a todo tipo de violencia en Colombia: “*Cuando ya no sea embajador de Colombia en Costa Rica, desde Cali, contribuiré a construir la iniciativa de Unidos en la Diferencia porque estoy seguro que otro mundo y otra Colombia mejor, justa, en paz y reconciliada es posible*”.

- Es columnista habitual del diario **El País** de Cali y de la revista **Semana.com**. Cuyos artículos tiene una gran repercusión social y mediática en el país como el recientemente publicado “Gobernar en favor de la gente”.

Reconocimientos

- **Doctor en Derecho Honoris Causa**. Universidad Central del Valle del Cauca. Colombia, 2011.
- **Doctor Honoris Causa**. Universidad Isalud de Buenos Aires. Argentina, 2011.